
Proverbios 27 
  

Consejos sabios 
  

Estamos en éste curso intensivo de proverbios y casi estamos por terminar el libro de proverbios, 
hoy estudiaremos el capítulo 27;  
  

1 No te jactes del día de mañana;  
Porque no sabes qué dará de sí el día…  

  

No presumas del día de mañana, no sea que ya estés haciendo planes del futuro, porque el proverbio 
te dice que no te jactes, que no asegures que algo va a suceder en el futuro porque no estás tú en 
control del futuro, esto no quiere decir que no podamos planear ni administrar nuestro tiempo, sino 
que siempre tenemos que considerar a Dios, tenemos que hablar de una manera humilde, como dice 
en el libro de Santiago;  
  

 Santiago 4.- 13 ¡Vamos ahora! los que decís: Hoy y mañana iremos a tal ciudad, y estaremos 
allá un año, y traficaremos, y ganaremos; 14 cuando no sabéis lo que será mañana. Porque 
¿qué es vuestra vida? Ciertamente es neblina que se aparece por un poco de tiempo, y luego 
se desvanece. 15 En lugar de lo cual deberíais decir: Si el Señor quiere, viviremos y haremos 
esto o aquello. 16 Pero ahora os jactáis en vuestras soberbias. Toda jactancia semejante es 
mala;  

  

Es decir que lo que nos dice éste proverbio es que no seamos arrogantes y que no pensemos que 
nosotros controlamos el tiempo, porque cuando dices que vas a hacer esto o aquello de esa manera 
es como si tú te creyeras Dios como si tu estuvieras dirigiendo el futuro, así que tienes que hablar 
con humildad y decir, si Dios me permite, si Dios quiere, eso es hablar con humildad; Con esto 
estamos manifestando humildad al hablar, pues constantemente estaremos sometiéndonos a la 
voluntad de Señor y reconociendo su autoridad en nuestras vidas.  

  

2 Alábete el extraño, y no tu propia boca;  
El ajeno, y no los labios tuyos…  

  

Aquí sigue hablando del tema de la humildad, el tema de la humildad es muy importante porque el 
que se exalta será humillado y el que ese humilla será enaltecido, entonces está prohibido aunque el 
mundo actual y la filosofía moderna te diga: “tu amate a ti mismo, tú puedes, tú eres el mejor, etc. 
etc. Todas esas filosofías vanas y superficiales, mejor que otros sean los que hable bien de ti y no que 
tú seas el que habla bien de ti mismo, porque demuestra orgullo y falta de humildad cuando una 
persona habla bien de sí mismo, cuando dice que sabe mucho, que tiene mucha experiencia, es que 
yo, yo, y yo, ésa actitud es una falta terrible de humildad, así que no sean tus propios labios lo que 
te alaben; No es correcto que hablemos bien de nosotros mismos.  Esto se lo debemos dejar a los 
demás.  Cuando tendemos a hablar bien de nosotros mismos es signo de falta de humildad.  

  

3 Pesada es la piedra, y la arena pesa;  
Más la ira del necio es más pesada que ambas…  

  

Cuando un necio está enojado es muy pesado discutir con él;  
  

4 Cruel es la ira, e impetuoso el furor; Mas ¿quién podrá sostenerse delante de la envidia?...  
  

La envidia es peor que el enojo extremo, pues se manifiesta de una manera obsesiva la necesidad de 
siempre obtener lo que tienen los demás.  
Lo que éste proverbio nos está diciendo es que la envidia es peor que la ira, es peor una persona 
envidiosa que una persona enojona, una persona envidiosa es aquella que siempre está queriendo 
lo que otros quieren, de modo que debemos evitar a toda costa ser envidiosos, estar codiciando lo 
que otros tienen;  

  



5 Mejor es reprensión manifiesta  
Que amor oculto…  

  

Esto es muy importante, el joven siempre anda en busca de reconocimiento, como el adolescente 
aún está en proceso de desarrollar su personalidad, el adolescente tiene mucha necesidad de que lo 
mimen, de que le digan que es valioso, que es importante, que le digan que lo quieren y es que el 
adolescente es más sensible porque está en una transición entre la infancia y la edad adulta, en la 
infancia el niño está acostumbrado a que todo el mundo le hace gracia, como que por naturaleza el 
ser humano es amable y cariñoso con los niños pequeños, el niño es la sensación a donde quiera que 
va, pero de repente el niño crece y ya no es más un niño, ya es como un adulto pequeño, ya no tiene 
la ternura y las características de un niño pequeño y ya se siente como que lo desprecian, ya no lo 
tratan como lo trataban de niño, entonces si el niño está muy acostumbrado a que lo mimen y a ser 
el centro de la atracción, cuando viene la adolescencia y le exigen, de repente le hablan fuerte, todo 
el tiempo los padres esperan que se comporte como un adulto, entonces el niño entra en shock, por 
eso la adolescencia es un momento muy peligroso porque el joven puede cometer una tontería como 
consecuencia de la depresión y de la tristeza y es una etapa muy peligrosa que incluso puede llegar 
hasta el suicidio porque el joven no fue capaz de comprender que lo que dice éste proverbio es 
verdad, por favor joven recuerda muy bien éste proverbio:  

  

5 Mejor es reprensión manifiesta  
Que amor oculto…  

  

Para la perspectiva del que lo recibe es mejor que te corrijan aunque sea en público, aunque sea lo 
más vergonzoso, que a uno le pueda pasar, que te corrijan en público, eso se siente muy feo, pero lo 
que dice éste proverbio es que es mejor que te corrijan en público a que te amen en secreto, porque 
una reprensión aunque sea vergonzosa te beneficia, si eres una persona sabia, vas a escuchar la 
reprensión, la vas a agradecer y vas a tratar de cambiar, vas a tratar de mejorar, entonces la 
reprensión aunque te duela es buena, es mejor tener a una persona que te esté corrigiendo y que te 
esté reprendiendo a que alguien te amé muchísimo pero no te lo diga, porque un amor que no se 
expresa no sirve de nada, ¿de qué me serviría que alguien me diga que me ama mucho pero que no 
me lo demuestra? En cambio, si me reprende y me corrige, eso sí me hace bien.  
  

Por naturaleza humana, preferiríamos que no nos estén regañando, pero si yo ya estudié el libro de 
proverbios y ya aprendí que me beneficia la reprensión, entonces voy a preferir que me reprendan, 
pero si soy necio y no he estudiado el libro de proverbios, me voy a enojar cada vez que me 
reprendan, si ya leí en la biblia que dice que Dios disciplina al que ama, que al que ama corrige, si 
yo ya leí eso entonces, puedo apreciar la reprensión, por supuesto que a nadie le gusta, no es 
agradable, el propósito de acuerdo a la escritura, es que si la recibes con el propósito de mejorarte, 
vas a ser una mejor persona y un día le vas a agradecer a esa persona por haberte estado corrigiendo.  
  

 

6 Fieles son las heridas del que ama;  
Pero importunos los besos del que aborrece…  

  

Es mejor recibir heridas de alguien que te ama y sin duda a estas alturas de tu vida, sin duda te he 
causado muchas heridas, sin duda te han dicho palabras, te han regañado, te han exhortado, sin 
duda hay muchas heridas que traes en tu corazón por cosas que te han dicho, pero recuerda éste 
proverbio, ésas heridas que te han causado las personas que verdaderamente les importas, te 
aseguro que son fieles, ¿Por qué? Porque te muestran que te aman, mejor es tener un amigo que te 
dice cosas fuertes aunque te duelen pero sabes que lo hace porque te ama, que tener un enemigo 
que no le importas y que solo por conveniencia pasa tiempo contigo, que solo porque le conviene y 
que quiere sacar algo de ti y hay que tener mucho cuidado de eso; ¡jóvenes!  
  

 

 

7 El hombre saciado desprecia el panal de miel;  
Pero al hambriento todo lo amargo es dulce…  

  



El hombre saciado es una persona que tiene todo y ya no le motiva nada y esto es bastante triste 
cuando a una persona ya tiene de todo y esto se ve mucho en la juventud, hay estadísticas que 
informan que los jóvenes que son más consentidos, que sus padres les dan todo tienden a deprimirse 
más, tienden incluso a caer más en el suicido que los jóvenes pobres y que están en carencias, porque 
a alguien que se le da todo llega un momento en que ya no le encuentra chispa a la vida, ya nada les 
motiva, cualquier cosa que quieren se las dan, en cambio cuando hay muchas cosas que deseas y que 
no las puedes obtener tan fácilmente, el hecho de estar deseando algo por lo menos te da la 
esperanza de que cuando tengas eso vas a sentirte bien.  
  

Por eso es muy bueno sensibilizarnos y un ejercicio muy bueno para sensibilizar nuestra gratitud, 
es ir a ayudar a gente pobre, ir a lugares donde hay muchas carencias, eso es una dinámica muy 
buena para los padres con los hijos, participar en una obra de asistencia social de gente necesitada 
para que aprendan a apreciar las cosas buenas que tienen en la vida y para que se den cuenta que 
hay muchísima gente que no tiene ni siquiera lo más básico para vivir y que cualquier cosa que les 
des son súper agradecidos; Una persona que tiene la facilidad de obtener lo que le plazca y que siente 
que lo merece todo, tiende más a menospreciar un obsequio sencillo, aunque se le brinde de corazón 
se vuelven desagradecidos con las personas y con el Señor.  Este tipo de personas son las que más 
tienden a deprimirse y al suicidio.  En cambio aquella persona de corazón sencillo y que vive 
supliendo sus necesidades al día, aprecia cualquier detalle en gran manera y es agradecido con las 
personas y con el Señor.  

  

8 Cual ave que se va de su nido,  
Tal es el hombre que se va de su lugar…  

  

Éste proverbio está muy impactante, los rabinos interpretan este versículo diciendo que es muy 
difícil para una persona irse del lugar donde nació, que por alguna razón, Dios a cada quien nos puso 
en el lugar donde nacimos, Dios tuvo un propósito el hacer que naciéramos en el lugar y con la 
familia con la que nacimos y si todo el tiempo estamos queriendo irnos a otro lugar, entonces 
seremos como una ave que se va de su nido y que está en peligro porque el nido es un refugio, el 
nido es un lugar para protección, de modo que un ave que se va de su nido esta indefensa, de la 
misma manera una persona que se va de su tierra, de sus familiares, está expuesta a muchas 
dificultades. 
¿Cuál sería la única motivación entonces para dejar el lugar donde naciste? Por la misma razón por 
la que un ave se va de su nido y emigra, porque su vida está amenazada, la única razón que justifica 
que te mudes de un lugar a otro es que tu vida corre peligro, ya sea tu vida física o tu vida espiritual 
pero tiene que ser un verdadero peligro, solo en ése sentido es lícito emigrar a otro lugar, pero si no 
es así tienes que considerar muy bien la razón por la que te estás moviendo de un lugar a otro  
  

9 El ungüento y el perfume alegran el corazón,  
Y el cordial consejo del amigo, al hombre…  

  

Así como ponerte perfume te alegra, el cordial consejo del amigo al hombre, por eso estoy haciendo 
estos proverbios, porque es como perfume, como aceite, un masaje para alguien que necesita estos 
consejos y siempre va bien refrescar los proverbios porque son de mucha ayuda para la vida diaria ;  

  

10 No dejes a tu amigo, ni al amigo de tu padre; Ni 
vayas a la casa de tu hermano en el día de tu aflicción.  

Mejor es el vecino cerca que el hermano lejos…  
  

Cuando nos encontremos en alguna necesidad es preferible pedirle ayuda a un amigo cercano que a 
algún familiar que se encuentre lejos de nuestro entorno, la razón de esto podría ser por dos 
cuestiones, una porque se puede dar que nos decepcionemos de nuestro hermano teniendo muy 
altas expectativas acerca de él, es decir que a veces tenemos muchas expectativas de una persona 
cercana y podemos desilusionarnos en cambio si se trata de un amigo no tienes ninguna expectativa 
y cualquier cosa que haga por ti la agradeces.  
  

También éste proverbio lo podríamos aplicar a que mejor es alguien cercano en el sentido de que 
tiene tu misma fe, que a lo mejor incluso un familiar que no tiene tu misma fe y que te puede 



entristecer, la única manera de no entristecerte es no tener expectativas, no por pensar que es mi 
hermano o mi familiar ya por eso está obligado a ayudarme, recibir la ayuda de ésa persona con 
mucha gratitud y no necesariamente porque es tu familiar, simplemente ser agradecido por lo que 
nos den sea lo que sea;  

  

11 Sé sabio, hijo mío, y alegra mi corazón, Y tendré 
qué responder al que me agravie.  

12 El avisado ve el mal y se esconde;  
Mas los simples pasan y llevan el daño.  

13 Quítale su ropa al que salió fiador por el 
extraño;  

Y al que fía a la extraña, tómale prenda…  
  

No busques el peligro, si eres una persona sabia evita el conflicto, evita el peligro, evita estar en un 
lugar que atente contra tu vida; y ya hemos hablado bastante a lo largo de los proverbios de no 
comprometerte a pagar las deudas de otros, en todo caso ayúdale pero no te comprometas, no 
sueltes tu tarjeta de crédito a pagar algo que tu no podrías;  

  

14 El que bendice a su amigo en alta voz, madrugando de mañana,  
Por maldición se le contará…  

  

Cuando hacemos un favor a alguien lo normal sería una muestra de agradecimiento en el momento 
sin embargo dicho agradecimiento se convertirá en maldición si de manera exagerada nos sigue 
mostrando agradecimiento en frente de todo el mundo y en momentos inoportunos. Es decir que 
aún para mostrar cariño hay que ser oportuno, si quieres agradecerle a alguien por algo no vas a ir 
en la madrugada a su casa y a gritarle ¡gracias! No le importunes en un momento inadecuado, aún 
algo bueno que puedas hacer por alguien si no lo haces en el momento correcto, puede ser que no lo 
tome tan agradable;  

  

15 Gotera continua en tiempo de lluvia  
Y la mujer rencillosa, son semejantes;…  

  

Hemos hablado en otros capítulos de la mujer rencillosa;  
  

16 Pretender contenerla es como refrenar el viento,  
O sujetar el aceite en la mano derecha…  

  

Una mujer quejumbrosa y peleonera es muy difícil, por eso tienen que orar jóvenes, por una mujer 
virtuosa, ecuánime, placentera no conflictiva, que siempre busque la paz, traten de evaluar mucho 
el carácter de una mujer. ¡Mujeres! Ustedes siempre tienen que tener una actitud afable y apacible, 
recuerden éste proverbio;  

  

17 Hierro con hierro se aguza;  
Y así el hombre aguza el rostro de su amigo…  

 

Aguza:   Sacar filo.  Despabilar, afinar, forzar el entendimiento o un sentido, para que preste más 

atención o se haga más perspicaz.  

  

Esto es aplicable tanto a la relación entre amigos, como en pareja.  El constante roce al presentarse 

situaciones en donde hay desacuerdos o conflicto, nos ayuda a mejorar en diferentes áreas de nuestra 

personalidad.  Es comparable a las piedras que se utilizaron para hacer el templo de Dios.  Se pulían 

en las afueras de Jerusalén, pues dentro del templo no debía escucharse ningún ruido.  Una vez 

formada la piedra, entonces se llevaba y se unía al resto de la construcción.  

Esto mismo hace Dios con nosotros en nuestro paso por este mundo.  Nos trabaja y nos pule para 

que cuando lleguemos a su presencia, disfrutemos en la armonía de ese lugar.  

  

18 Quien cuida la higuera comerá su fruto,  



Y el que mira por los intereses de su señor, tendrá honra. 
 
Cuando trabajemos para alguien, es nuestra responsabilidad cuidar de sus bienes como si fueran 
nuestros.  Jesús dijo:  
  

Mateo  
7:12 Así que, todas las cosas que queráis que los hombres hagan con vosotros, así también 
haced vosotros con ellos; porque esto es la ley y los profetas.  

  

‘Hagamos la voluntad de Dios, como si fuera la nuestra, y Él hará nuestra voluntad, como si fuera la 
suya’  

19 Como en el agua el rostro corresponde al rostro,  
Así el corazón del hombre al del hombre…  

  

Así como el agua refleja nuestro rostro, lo que sale de nuestro corazón refleja quienes realmente 
somos.  Sobre todo en momentos de extrema tensión, lo que hablamos es el espejo de lo que hay 
dentro de nosotros.  
  
  
Mateo  
12:35 El hombre bueno, del buen tesoro del corazón saca buenas cosas; y el hombre malo, del mal 
tesoro saca malas cosas. 36 Mas yo os digo que de toda palabra ociosa que hablen los hombres, de 
ella darán cuenta en el día del juicio. 37 Porque por tus palabras serás justificado, y por tus 
palabras serás condenado.  
 

 

20 El Seol y el Abadón nunca se sacian;  
Así los ojos del hombre nunca están satisfechos…  

  

Abadón significa destructor, así como el maligno, el destructor no se sacia de destruir, así como la 
gente está muriendo, así el ojo nunca se sacia, siempre quieres estar viendo más y más y por eso 
tenemos que orar por tener contentamiento, por estar contentos con lo que tenemos y no estar 
codiciando todo el tiempo más y más, por eso el internet actualmente es un gran peligro para los 
jóvenes, porque todo el tiempo te está mostrando imágenes que te llevan a codiciar o enterarte de 
cosas que no debiste haberte enterado nunca, la escritura dice que tenemos que ser inocentes como 
niños, y es una gran tragedia que los niños pierdan la inocencia, la pureza en su mente por ver algún 
video que ensucie su mente, es una gran tristeza; Constantemente hay personas muriendo a causa 
del pecado, y el destructor nunca estará satisfecho, buscará siempre algo más que destruir.  Esta es 
la razón por la que cada vez presenciamos grados más extremos de maldad y violencia, porque el 
pecado nunca sacia.  De igual manera nuestros ojos, nunca se sacian de todo lo que ven.  

  

21 El crisol prueba la plata, y la hornaza el oro,  
Y al hombre la boca del que lo alaba…  

  

El oro y la plata se meten al horno para quitarle todas las impurezas, pues al hombre se le prueba 
con las alabanzas, cuando te empiezan a exaltar diciéndote que eres muy inteligente, que eres el 
mejor en lo que haces etc. en ése momento estas en un momento de prueba, por eso jóvenes y 
jovencitas, cuando alguien les empiece a exaltar a decirles cuán grandes son, es un momento de 
prueba porque puedes caer en la tentación o puede ser que Dios quiera usarte para servirle y en el 
servicio a  Dios es muy común caer en la trampa, porque es muy común que la gente por gratitud 
exalte al instrumento de Dios en lugar de exaltar a Dios, la gente fija sus ojos en la persona que le 
ayudó y ya casi lo quiere hacer un santo y le quieren hacer una estatua y ese es un momento de 
prueba, porque en el momento que tu recibes esa gloria y alabanza, en el momento en que dejas que 
se arrodillen ante ti y te empiecen a alabar, en ése momento quedas descalificado y te convierte en 
un anticristo, te conviertes en un opositor de la gloria de Dios porque el único que se puede llevar la 
gloria y los aplausos siempre solo es Dios, si algún día Dios te usa para dar un estudio o si haces 
alguna obra y la gente queda muy agradecida, asegúrate de dirigir la alabanza de la gente a Dios y 
decirle que no te vean a ti ni que piensen que eres mejor que ellos pues tu eres tan imperfecto y 



pecador como ellos y es solamente su gracia, porque los que hacen eso se convierten en anticristos, 
se convierten en usurpadores de su gloria, por eso tienes que tener mucho cuidado, ¡jóvenes! Tengan 
mucho cuidado en discernir a los falsos maestros, un falso maestro es aquel que no sirve sino que 
quiere que le sirvan, que quiere que los demás vivan para exaltarlo.  
  

 

22 Aunque majes al necio en un mortero entre granos de trigo majados con el pisón,  
No se apartará de él su necedad…  

  

Majar es moler, aunque muelas al necio en un mortero, el mortero es como un molcajete (vasija de 
piedra para moler). Esto es terrible pero lo que nos enseña el proverbio es que un necio no aprende 
con el castigo, entonces jóvenes, cada vez que son disciplinados una y otra vez y no aprenden, 
pregúntense si son sabios o si son necios, ¿Por qué está pasando eso en sus vidas? ¿Por qué están 
permitiendo eso? Recuerda éste proverbio, cada vez que recibas una reprensión, por el mismo 
pecado, por la misma falta en tu hogar o en tu escuela, pregúntate esto. ¿Soy un necio? ¿A caso soy 
un necio para no aprender del castigo? Entonces sé sabio, aprende del castigo, y simplemente si no 
quieres recibir una y otra vez la disciplina por el mismo castigo, cambia; Una persona necia, no dejar 
de serlo, por más que Dios lo oprima y lo ponga en situaciones difíciles, su necedad le impedirá ver 
el porqué de sus dificultades, no tiene la capacidad de aprender de los errores.  

  

23 Sé diligente en conocer el estado de tus ovejas,  
Y mira con cuidado por tus rebaños; 24 Porque 
las riquezas no duran para siempre; ¿Y será la 

corona para perpetuas generaciones? 25 Saldrá 
la grama, aparecerá la hierba, Y se segarán las 

hierbas de los montes.  
26 Los corderos son para tus vestidos,  

Y los cabritos para el precio del campo;  
27 Y abundancia de leche de las cabras para tu mantenimiento, para mantenimiento de tu casa,  

Y para sustento de tus criadas.  
  

Estos son solo principios acerca de la ganadería que enseñan que es más segura la inversión en 
ovejas que en tierras, a resumidas cuentas son consejos para una persona que tiene campos y que 
tiene ganado, que tiene ovejas y el consejo es que cuides más tus ovejas que los campos, porque las 
ovejas se pueden estar reproduciendo y reproduciendo.  
  

El comentario de los rabinos exponen la analogía en el sentido de que en un reino los habitantes 
eran como ovejas, entonces lo que dice éste proverbio es como un consejo también para los reyes 
que tienen a su cargo a mucha gente, porque los reino, los gobiernos de los países se componen de 
personas, en ése sentido lo que está diciendo el proverbio es: dale más importancia a las personas 
que a la corona o al poder en sí, porque quien te da el poder son las personas, cuida de las personas. 
Esto también podríamos aplicarlo a personas a quien se les encomendó pastorear en algún sentido 
a otros. Por ejemplo que estoy compartiendo éste mensaje a muchos jóvenes, la exhortación es: 
cuida a éstas ovejas, primero porque son ovejas del Señor y porque son más importantes las 
personas que la posición, son más importantes las personas que las cosas materiales, cuídelas, 
conócelas personalmente, trátalas bien porque el que ellos estén bien harán estable y permanente 
el reinado, ¿Por qué será que el reinado del Mesías va a permanecer para siempre? Porque las 
personas están muy agradecidas, las personas a las que rescató, a las que nos salvó viviremos 
eternamente agradecidos, él ya se ganó nuestra lealtad, él ya se ganó  nuestro amor y nuestro respeto 
por la eternidad por lo que él hizo por nosotros.  
  
 


